



Bruselas, 5.1.2023
COM(2023) 3 final

INFORME DE LA COMISIÓN AL PARLAMENTO EUROPEO Y AL CONSEJO

sobre la aplicación de la Iniciativa del Mediterráneo occidental

1. INTRODUCCIÓN: CONTEXTO

En abril de 2017, la Comisión adoptó la Comunicación «Iniciativa de desarrollo sostenible de la economía azul en el Mediterráneo occidental» («Iniciativa WestMED» o «la Iniciativa»), junto con su marco de acción¹. La Iniciativa fue aprobada formalmente en noviembre del mismo año por los diez países participantes: cinco Estados miembros de la UE (España, Francia, Italia, Malta y Portugal) y cinco países socios del sur (Argelia, Libia, Mauritania, Marruecos y Túnez) en una conferencia ministerial específica celebrada en Nápoles².

La Iniciativa es resultado directo de la [Declaración ministerial euromediterránea sobre la economía azul](#) adoptada en la conferencia de la Unión por el Mediterráneo (UpM) que se celebró en noviembre de 2015. La conferencia reunió a los países participantes con el fin de explorar el valor añadido y la viabilidad de estrategias marítimas adecuadas a escala subregional. La Iniciativa también se basa en los años de «Diálogo 5+5» entre los diez países participantes.

La Iniciativa WestMED está en consonancia plena con otras políticas pertinentes de la UE relacionadas con la región, como la política europea de vecindad. Se convirtió en la segunda estrategia de cuenca marítima de la UE (tras la Estrategia Marítima Atlántica), que promueve la cooperación marítima a una escala regional más amplia.

La Iniciativa contribuye a los objetivos del Convenio para la Protección del Medio Marino y de la Región Costera del Mediterráneo (el Convenio de Barcelona); el Plan de Acción para el Mediterráneo; y la Estrategia Mediterránea de Desarrollo Sostenible 2016-2025. Asimismo, contribuye a los resultados de la 21.ª reunión de las Partes Contratantes en el Convenio de Barcelona, celebrada en diciembre de 2019, y se compromete a adoptar medidas tangibles para proteger el mar Mediterráneo y apoyar una economía azul sostenible y una transición ecológica en la región.

La Iniciativa WestMED también es pertinente para la Comisión General de Pesca del Mediterráneo (CGPM) y su estrategia para 2030 recientemente adoptada. La estrategia de la CGPM presenta una visión común y unos principios rectores para lograr una pesca y una acuicultura sostenibles en la región mediterránea.

Los diez países se comprometieron a trabajar juntos en su interés común por el Mediterráneo en torno a tres objetivos: 1) aumentar la seguridad y la protección marítimas, 2) promover la economía azul sostenible, el crecimiento y la creación de empleo, y 3) proteger los ecosistemas y la biodiversidad.

Para cada objetivo, se establecieron una serie de prioridades y acciones específicas, tal como se indica en el marco de acción que acompaña la Iniciativa:

1. Cooperación de los servicios de guardacostas (formación, desarrollo de capacidades, búsqueda y salvamento)
2. Seguridad marítima y respuesta a la contaminación marina

¹ COM(2017) 183 final.

²<https://www.westmed-initiative.eu/wp-content/uploads/2016/02/1.Declaration-of-Algiers-04.12.2018-EN.pdf>.

3. Investigación e innovación estratégica
4. Desarrollo de agrupaciones empresariales marítimas (clústeres marítimos)
5. Desarrollo y circulación de competencias profesionales
6. Consumo y producción sostenibles (transporte marítimo, puertos, turismo marítimo y costero, acuicultura marina)
7. Ordenación del espacio marítimo y gestión del litoral
8. Conocimiento marino y marítimo
9. Biodiversidad y conservación del hábitat marino
10. Pesquerías sostenibles y desarrollo de las comunidades costeras

En diciembre de 2018, en Argel, los ministros de los países de WestMED, junto con la Comisión y la UpM, adoptaron una declaración y una hoja de ruta para la acción en las que se destacaba la necesidad de centrarse en seis³ de las diez prioridades enumeradas anteriormente. La importancia de la Iniciativa WestMED se volvió a confirmar con la [segunda Declaración ministerial de la UpM](#) sobre la economía azul sostenible, adoptada el 2 de febrero de 2021⁴.

Gobernanza

El Comité Directivo de WestMED se encarga de la gestión de alto nivel para la aplicación del marco de acción. Garantiza la coordinación operativa, ofrece orientación y apoyo para velar por que se alcancen los resultados previstos en la Iniciativa y supervisa su aplicación. El Comité Directivo de WestMED incluye a coordinadores nacionales de los ministerios pertinentes de los países participantes, la Comisión y la UpM, junto con observadores.

El mecanismo de ayuda de WestMED se financia a través del Fondo Europeo Marítimo, de Pesca y de Acuicultura (FEMPA)⁵. Colabora estrechamente con el Comité Directivo y sus grupos de trabajo técnicos ofreciendo apoyo operativo, logístico y administrativo. El mecanismo de ayuda también ofrece apoyo práctico a proyectos —principalmente en forma de búsqueda de socios y desarrollo de proyectos— a través de sus representantes en nueve centros nacionales.

Los centros nacionales son equipos de expertos nacionales con una amplia red y un sólido conocimiento de las oportunidades de financiación, que pueden localizar ámbitos de gran potencial y ayudar a desarrollar ideas de proyectos. Los centros nacionales ofrecen orientaciones confidenciales y adaptadas sobre el desarrollo de proyectos, las oportunidades de financiación y la búsqueda de socios, y son capaces de atender las prioridades locales.

Obligación de informar

La Iniciativa WestMED lleva en marcha cinco años. Según la Comunicación de 2017, «[e]n 2022, la Comisión presentará al Consejo y al Parlamento Europeo un informe sobre

³ 1. Desarrollo de agrupaciones empresariales marítimas (clústeres marítimos), 2. Biodiversidad y conservación y restauración del hábitat marino, 3. Consumo y producción sostenibles, 4. Desarrollo de las comunidades costeras y pesquerías y acuicultura sostenibles, 5. Desarrollo y circulación de competencias profesionales, y 6. Seguridad marítima y lucha contra la contaminación marina.

⁴ <https://ufmsecretariat.org/wp-content/uploads/2021/02/Declaration-UfM-Blue-Economy-EN-1.pdf>.

⁵ Anteriormente, el Fondo Europeo Marítimo y de Pesca (FEMP).

la aplicación de esta Iniciativa, basándose en los informes de los países». La Comisión también debe velar por que la Iniciativa siga alineada con los objetivos y políticas actuales de la UE. Para ello, la Comisión solicitó una evaluación independiente de la Iniciativa que analizara sus objetivos, logros y desafíos. La evaluación adoptó la forma de un estudio de revisión.

2. EL ESTUDIO DE REVISIÓN

La Comisión encargó un estudio de revisión independiente sobre la aplicación de la Iniciativa WestMED con el fin de sustentar el presente informe. En septiembre de 2021, el contratista comenzó a trabajar para ayudar a determinar si se habían cumplido los objetivos y las metas de la Iniciativa, o si era necesario actualizarlos para que se ajustaran mejor a las prioridades actuales. A tal fin, el contratista tuvo en cuenta cuatro perspectivas clave: visión estratégica; evaluación del nivel de gobernanza y de las prioridades; evaluación de la Iniciativa y del papel del mecanismo de ayuda; y la perspectiva de los observadores.

El estudio se llevó a cabo entre octubre de 2021 y abril de 2022. Incluyó una investigación documental junto con una consulta específica en la que se entrevistó a las partes interesadas, a los miembros del Comité Directivo de WestMED, a los copresidentes de WestMED y a los miembros del mecanismo de ayuda, garantizando la plena representación de las partes interesadas, así como el equilibrio geográfico. Antes de las entrevistas, se enviaron cuestionarios a los países miembros de WestMED y las respuestas se incorporaron en gran medida al estudio de revisión.

La Comisión elaboró el presente informe tras analizar detenidamente las observaciones recibidas a través de los cuestionarios y el estudio de revisión, y tras consultar al Comité Directivo de WestMED. A continuación se exponen una serie de conclusiones y varias recomendaciones.

3. RESULTADOS: FORTALEZAS Y MEJORAS NECESARIAS

En sus cinco años de existencia, la Iniciativa ha demostrado ser una plataforma intergubernamental útil para promover los sectores de la economía azul sostenibles en todo el Mediterráneo occidental gracias a su planteamiento ascendente. Los miembros de la Iniciativa y los observadores del órgano rector (el Comité Directivo) la perciben como un foro sólido para el diálogo y la cooperación. En particular, las conferencias específicas de las partes interesadas y los hackatones han reunido a cientos de participantes de la región.

La pandemia de COVID-19 supuso un reto para el funcionamiento y la gobernanza de la Iniciativa, ya que la mayoría de las reuniones tuvieron que ser virtuales. No obstante, se lograron grandes avances, en parte debido a los esfuerzos realizados por los copresidentes de WestMED. La Iniciativa ha mostrado un apoyo continuo a proyectos y propuestas de proyectos; ha creado con éxito dos grupos técnicos sobre acuicultura sostenible y transporte marítimo ecológico; ha orientado las convocatorias de propuestas pertinentes del FEMP/FEMPA delegadas a la CINEA⁶; y ha establecido asociaciones

⁶ Agencia Ejecutiva Europea de Clima, Infraestructuras y Medio Ambiente.

clave mediante la firma de un memorando de entendimiento (ME) con Interreg y la Asociación de Cámaras de Comercio e Industria del Mediterráneo (ASCAME).

Aunque se pueden mejorar algunos aspectos de la Iniciativa (aumento de la visibilidad, desarrollo de indicadores más adecuados para medir los avances y aclaración de algunas de las prioridades existentes), dichas mejoras se pueden abordar en el marco de gobernanza actual de la Iniciativa.

3.1. Fortalezas y valor añadido

La Iniciativa WestMED ha demostrado que ha logrado avances y éxitos, lo cual justifica su creación y continuación. Se han observado seis fortalezas clave:

- diálogo y diplomacia blanda,
- cooperación y asociaciones,
- apoyo a los proyectos,
- puesta en común de conocimientos,
- grupos de trabajo técnicos y alianzas,
- cooperación mediterránea más amplia.

3.1.1. Diálogo y diplomacia blanda

La Iniciativa WestMED ha sido fundamental para satisfacer las necesidades de los países miembros, en gran medida a través del apoyo del mecanismo de ayuda y el marco de la diplomacia blanda establecido y que facilita el diálogo entre sus miembros sobre oportunidades y desafíos comunes. Las partes interesadas valoran mucho el proceso participativo e inclusivo. La Iniciativa refleja con éxito la diversidad de necesidades y desafíos de la región.

Como foro para el diálogo político y el intercambio, la Iniciativa WestMED se basa sobre todo en la participación activa de una red de partes interesadas locales de los países participantes. Las conferencias de las partes interesadas y los hackatones organizados por la Iniciativa WestMED —principalmente para facilitar el intercambio de ideas de proyectos y promover el desarrollo de proyectos específicos entre las partes interesadas regionales de los sectores marítimos— han consolidado su posición como una herramienta de probada eficacia para promover los contactos entre países que, de otro modo, disponen de medios limitados de cooperación o experimentan tensiones políticas.

El trabajo de los grupos técnicos de WestMED y de las agrupaciones empresariales marítimas ha contribuido de forma sustancial a reforzar el diálogo entre los países participantes y sus partes interesadas del sector marítimo.

3.1.2. Cooperación y asociaciones

Al realizar un seguimiento de las oportunidades de financiación pertinentes que existen en la economía azul, el mecanismo de ayuda ha establecido medios específicos de colaboración con donantes institucionales, en particular Interreg. El marco regulador de los Fondos de Cohesión para el período 2021-2027 contiene disposiciones explícitas sobre la integración de las estrategias de cuenca marítima. Se creó una hoja de ruta para las actividades de enlace entre Interreg Euro-MED (2021-2027) y la Iniciativa WestMED. Esta aumentará la coordinación entre los agentes del Mediterráneo y contribuirá a crear asociaciones.

Con el fin de apoyar las asociaciones entre WestMED y las asociaciones regionales pertinentes, el mecanismo de ayuda firmó un memorando de entendimiento con ASCAME en 2021. El objetivo del memorando de entendimiento es establecer un marco de colaboración sólido para promover la economía azul, garantizar un espacio marítimo más seguro y mejorar la gobernanza marítima en la región. Algunas de las acciones previstas incluyen iniciativas conjuntas y promueven el diálogo y la cooperación. La colaboración con ASCAME reforzará los vínculos de la Iniciativa con el sector privado, lo que dará lugar a un aumento de las actividades de búsqueda de socios y de apoyo a los proyectos. Además, el memorando de entendimiento facilita la transferencia de conocimientos entre los agentes públicos y privados pertinentes.

De cara al futuro, podría ser conveniente que el mecanismo de ayuda estudiase la posibilidad de aumentar la cooperación e incluso las propuestas de proyectos procedentes de nuevos socios o fuentes de financiación. Esto podría hacerse en el contexto de Horizonte Europa, la Asociación público-privada para la economía azul sostenible de la UE⁷ y la Misión de la UE «Restaurar nuestro océano y nuestras aguas», especialmente en relación con el proyecto Faro Mediterráneo con el año 2030 como horizonte, que tiene como objetivo la prevención y la eliminación de la contaminación, junto con la protección y restauración de la biodiversidad marina, la neutralidad climática y la circularidad de la economía azul, facilitando también el compromiso de las partes interesadas pertinentes con los objetivos de la Misión.

3.1.3. Apoyo a los proyectos

La Iniciativa WestMED ha apoyado a los países miembros en la formulación de propuestas de proyectos, muchas de las cuales lograron obtener financiación. Este aspecto ha sido muy apreciado por los países.

Hasta la fecha, el equipo central de la Iniciativa y los centros nacionales han apoyado de forma activa setenta y nueve ideas de proyectos cuyo valor total asciende a unos 92 millones EUR⁸. Además, más de ciento sesenta proyectos están alineados con la Iniciativa y cuentan con la participación de unos seiscientos socios de los países miembros.

En el **cuadro 1** se presentan ejemplos de proyectos importantes que han recibido apoyo en los últimos cuatro años. En modo alguno se trata de una lista exhaustiva⁹.

Cuadro 1. Resumen de los principales proyectos apoyados por el mecanismo de ayuda

Nombre	Objetivo	Fuente	Importe (en EUR)
DESTIMED PLUS	Promoción de la planificación integrada del turismo costero	Interreg MED	3 076 000
DIGICIRC	Acelerador europeo dirigido por agrupaciones empresariales para la	Horizonte 2020	3 755 000

⁷https://ec.europa.eu/research-and-innovation/sites/default/files/bmr-2022/ec_rtd_bmr-2022-blue-economy-fiche.pdf.

⁸ Información proporcionada por el mecanismo de ayuda.

⁹ Lista completa: <https://westmed-initiative.ec.europa.eu/publications/#Leaflets>.

	digitalización de la economía circular en los sectores emergentes		
PSAMIDES	Optimización de la explotación portuaria y la gestión de los puertos deportivos a través de herramientas innovadoras	Interreg MED	2 859 000
LIFE4MEDECA	Reducción de emisiones en la zona mediterránea de control de las emisiones ECA MED	Programa LIFE	1 637 000
AFRIMED	Restauración de bosques de algas en el Mediterráneo	FEMP	1 858 000
WESTMOPOCO	Preparación de la respuesta ante vertidos químicos	DG Protección Civil y Operaciones de Ayuda Humanitaria Europeas (ECHO)	868 000

Premios para Proyectos WestMED

Los Premios para Proyectos WestMED (2021) brindaron la oportunidad de destacar y apoyar proyectos distintos de aquellos que reciben un apoyo activo del mecanismo de ayuda y los centros nacionales. El objetivo era detectar, mostrar y premiar proyectos excepcionales que aportan soluciones innovadoras y que se puedan reproducir en una serie de ámbitos, incorporando la visión de la Iniciativa WestMED para el Mediterráneo occidental. En 2021, participaron en el concurso un total de cincuenta y cuatro proyectos interesantes y valiosos de ambas orillas del Mediterráneo.

El ganador fue el proyecto BLUESKILLS «Empleos azules y economía sostenible en el Mediterráneo a través de la mejora de competencias y el desarrollo de capacidades», financiado por el Ministerio de Universidades e Investigación italiano y dirigido por el Instituto Nacional de Oceanografía y Geofísica Aplicada de Italia. El proyecto promueve oportunidades en las carreras profesionales «azules» mediante el desarrollo de competencias, el intercambio de conocimientos y la valorización de la investigación para un mar Mediterráneo más sostenible. Su objetivo es desarrollar nuevos planes de estudios y aumentar la empleabilidad en los sectores marino y marítimo. En el **cuadro 2** figuran otros finalistas.

Cuadro 2. Finalistas de los Premios para Proyectos WestMED 2021

Nombre	Objetivo	Fuente	Importe (en EUR)
BLUESKILLS	<i>Promueve oportunidades en las carreras profesionales «azules»</i>	<i>Fondos nacionales italianos</i>	<i>N.D.</i>
ALGERIA START UP CHALLENGE	Apoyo a las empresas emergentes argelinas de acuicultura y protección del medio ambiente (con especial atención a los jóvenes)	Fondos nacionales argelinos	N.D.
SICOMAR plus	Proyecto de cooperación transfronteriza en materia de seguridad marítima	Programa marítimo Interreg Francia-Italia	6 688 000
BIOVecQ	Promueve la cooperación bilateral entre los centros de investigación italianos y tunecinos	Interreg Italia-Túnez	1 722 000

	sobre biotecnología azul		
STARFISH 4.0	Soluciones innovadoras para la modernización y la digitalización de la pesca artesanal	FEMP	1 158 000

Convocatoria del FEMPA para proyectos emblemáticos 2021

En un esfuerzo por impulsar y racionalizar los fondos, la primera convocatoria del FEMPA de proyectos emblemáticos sobre la economía azul centrados en la cuenca marítima se organizó en 2021. Incluía una convocatoria específica para los países de WestMED. La convocatoria estaba dedicada a la recuperación del turismo costero y marítimo. Su objetivo era reforzar la competitividad y la sostenibilidad del sector del turismo costero y marítimo en el marco de una economía azul inteligente y resiliente. El tema también se centra en el ecoturismo, la digitalización del sector y la movilización de inversiones público-privadas. Se seleccionaron tres proyectos por un valor de 2 385 000 EUR, que están actualmente en curso.

Cuadro 3. Proyectos seleccionados a través de convocatorias del FEMPA para proyectos emblemáticos en los países de WestMED.

Nombre	Objetivo	Contribución de la UE (en EUR)
ECO-CRUIRING FU_TOUR	Impulsar las capacidades de gestión, azules y digitales en el sector turístico del Mediterráneo occidental, con especial atención a las pymes	792 177
EU WeMED_NaTOUR	Desarrollar paquetes turísticos transnacionales y eointeligentes, con especial atención a los espacios naturales marinos y los destinos costeros	796 683
REBOOT MED	Recuperación e impulso del ecoturismo: fomentar una asociación público-privada que defina de forma conjunta planes de acción de la economía azul para la recuperación del sector turístico	999 380

3.1.4. Puesta en común de conocimientos

La Iniciativa WestMED ha sido un foro fructífero e inspirador en lo que se refiere al intercambio de conocimientos. Los países miembros han tenido la posibilidad de aprender unos de otros y de compartir las mejores prácticas y métodos fiables para dar forma a la política, lo cual ha conducido a una economía azul más sostenible. Un claro ejemplo de ello es la estrategia argelina sobre la economía azul.

En 2021, Argelia se convirtió en el primer país del sur del Mediterráneo en contar con una estrategia nacional sobre la economía azul para los próximos diez años. Esta estrategia detecta las necesidades, los temas, las actividades y las acciones prioritarias necesarias para construir una economía marítima integrada y sostenible que sea beneficiosa para todos. Asimismo, la estrategia abarca los aspectos transfronterizos de la economía azul.

La estrategia argelina sobre la economía azul se inspiró en la Iniciativa WestMED, junto con las ideas y los objetivos estudiados en los diversos eventos celebrados a diferentes niveles y entre los socios regionales, los ministros y los comités directivos. El mecanismo de ayuda también prestó un apoyo específico en este proceso. De hecho, el centro nacional argelino y el mecanismo de ayuda de WestMED desempeñaron un papel crucial y ayudaron a las autoridades nacionales a ultimar y presentar la estrategia argelina

sobre la economía azul. La UE apoya la estrategia aportando 22 millones EUR para el desarrollo de la economía azul en Argelia.

La estrategia argelina sobre la economía azul está plenamente integrada en la visión general del Gobierno argelino y contribuye a los objetivos de WestMED y la UpM.

Por último, puede inspirar a otros países a desarrollar estrategias similares. Por ejemplo, Túnez está trabajando actualmente en una estrategia que se adoptará en 2022.

3.1.5. *Grupos de trabajo técnicos y alianzas*

En 2020, WestMED creó un grupo técnico sobre el transporte marítimo ecológico. El grupo está dirigido por los centros nacionales italianos y marroquíes, y está compuesto por expertos, especialistas y representantes de todos los países de WestMED. El grupo ha determinado tres acciones clave en relación con los temas del transporte marítimo sostenible y los combustibles alternativos:

- i) evaluar las tecnologías emergentes y los modelos innovadores;
- ii) crear una red de puertos marítimos como comunidades energéticas;
- iii) contribuir a impulsar la adaptación de los buques comerciales.

AquaWest, un grupo técnico sobre acuicultura sostenible, se creó en 2021 para apoyar la adopción de prácticas acuícolas innovadoras y sostenibles en el Mediterráneo occidental. El grupo se centra en las necesidades y oportunidades de los países del sur de WestMED, lo cual les permite beneficiarse de las prácticas innovadoras existentes en la región, está formado por una serie de responsables políticos de alto nivel y de organizaciones del sector de la acuicultura y lo dirige el centro nacional argelino. Los principales objetivos del grupo son los siguientes:

- i) promover la puesta en común de los conocimientos;
- ii) facilitar el desarrollo de políticas;
- iii) fomentar la cooperación de las partes interesadas;
- iv) encontrar financiación;
- v) mantener una plataforma de intercambio de información.

En 2021, se creó una red de agrupaciones empresariales marítimas, que se firmó en Italia y está dirigida por la agrupación tunecina. Los principales objetivos de la red son los siguientes:

- i) fomentar el debate y el intercambio de conocimientos y prácticas entre las agrupaciones empresariales;
- ii) impulsar el desarrollo de agrupaciones marítimas del sur del Mediterráneo mediante una cooperación Sur-Sur más estrecha;
- iii) desarrollar las capacidades Norte-Sur con el fin contribuir a mejorar las competencias en materia de gestión de las agrupaciones empresariales marítimas entre el norte y el sur del Mediterráneo;
- iv) atraer inversiones, en particular inversiones privadas para las pymes innovadoras.

3.1.6. *Cooperación mediterránea más amplia*

La Iniciativa WestMED no solo ha inspirado y reforzado la cooperación y el debate entre los países miembros, sino que también ha dado lugar a una cooperación más amplia en el resto del Mediterráneo. Esta cooperación ha adoptado la forma de colaboración en

proyectos entre países ribereños de la UE y países no pertenecientes a la UE que no son miembros de WestMED.

Cuadro 4. Ejemplos de proyectos apoyados por el mecanismo de ayuda de WestMED en los que participan países que no forman parte de la Iniciativa

Nombre	Sector	Objetivo	Países	Fuente	Presupuesto (en EUR)
BLUEfasma	Economía circular	Integrar los principios de la economía circular en la pesca/acuicultura y en el turismo costero/marítimo en beneficio de las zonas insulares y costeras del Mediterráneo	MT GR CY HR MTN	Interreg MED	2 812 000
Psamides	Puertos	Optimizar la explotación portuaria y la gestión de los puertos deportivos a través de herramientas innovadoras	FR ES GR MTN HR	Interreg MED	2 859 000
ODYSSEA	I+i	Gestionar plataformas eficientes en términos de costes que integren redes de sistemas de observación/predicción en todo el Mediterráneo	MA DZ IT FR TN ES EG PT IL UK DE NL TR GR	H2020	8 399 000

En 2022, en un esfuerzo por implicar más a otros países mediterráneos, por primera vez las convocatorias emblemáticas del FEMPA, que normalmente solo estaban disponibles para los países de WestMED, están abiertas a todos los países de la UpM de modo que ahora, siguiendo el ejemplo de la propia WestMED, incorporan otras naciones mediterráneas en lo que respecta a los proyectos.

La Iniciativa BlueMed por un Mediterráneo sano y libre de plásticos incluía tanto a países de la UE como a países no pertenecientes a la UE, entre ellos los países de WestMED. Su objetivo era fomentar la visión compartida de un mar Mediterráneo más sano y resiliente, promoviendo el bienestar social y la prosperidad de las generaciones futuras. Desarrolló una Agenda estratégica de investigación e innovación específica para el Mediterráneo, en la que se enumeraron sus principales desafíos, las lagunas de conocimientos, las actividades que permiten el crecimiento azul y las medidas para la mejora de las capacidades en varios sectores.

En 2022, la Comisión publicó un nuevo documento de orientación sobre las sinergias entre Horizonte Europa y los programas del Fondo Europeo de Desarrollo Regional.

Ahora es posible la financiación acumulativa, es decir, una operación o proyecto puede recibir ayuda de más de un fondo, programa o instrumento para la misma partida de costes o gastos, lo cual permite obtener hasta el 100 % de la financiación.

De cara al futuro, la Iniciativa WestMED cooperará con la acción de coordinación y apoyo recientemente puesta en marcha, BlueMissionMed, financiada en el marco de la Misión «Restaurar nuestro océano y nuestras aguas de aquí a 2030».

3.2. Ámbitos en los que se pueden estudiar mejoras

Aunque el valor añadido demostrado por la Iniciativa WestMED es evidente, hay margen de mejora en los ámbitos siguientes.

3.2.1. *Sensibilización y mejora de la visibilidad*

La actual estrategia de comunicación está algo desfasada. Es necesario un mejor uso del logotipo a efectos de visibilidad, para mostrar mejor el trabajo, los avances y el éxito de la Iniciativa.

Solución: mejorar la estrategia de comunicación y hacer un mejor uso del logotipo de WestMED como marca.

Una estrategia de comunicación adaptada ayudaría a hacer más visible la Iniciativa WestMED. Las actividades y los avances serían más evidentes y más accesibles para el público. Dicha estrategia de comunicación podría desarrollarse en colaboración con las Delegaciones de la UE en los países del Mediterráneo no pertenecientes a la UE. De este modo se aumentaría la visibilidad y sería posible atraer nuevas inversiones y crear un mayor efecto impulsor en los proyectos y subvenciones para su desarrollo.

Una marca más eficaz ayudaría a lo siguiente: demostrar el respaldo de los países participantes; aumentar el impulso de los proyectos que lleven la marca; encontrar socios para los proyectos; ayudar a los proyectos que lleven la marca a recabar el apoyo de los Gobiernos y las partes interesadas de toda la región; y facilitar el acceso a las oportunidades de financiación. La Iniciativa WestMED debe intentar emular el trabajo realizado por la exitosa campaña de marca de la UpM.

El nuevo mecanismo de ayuda debe contribuir a mejorar la estrategia de comunicación. De acuerdo con su mandato, el consorcio responsable del mecanismo de ayuda debe presentar una estrategia de comunicación y un plan de acción para su aplicación, que se revisará cada seis meses.

El nuevo mecanismo de ayuda también puede apoyar la introducción del uso del logotipo como marca. Esto será fundamental para definir una marca normalizada para los proyectos que reciben apoyo de WestMED y las iniciativas conjuntas que indiquen el respaldo de WestMED cuando soliciten financiación. Disponer de directrices claras sobre el uso y la aplicabilidad del logotipo garantizará que todos los países miembros lo utilicen de una manera coherente. La Comisión puede facilitar el proceso compartiendo conocimientos sobre directrices normalizadas.

3.2.2. *Perfeccionamiento de los parámetros e indicadores de rendimiento*

El perfeccionamiento de los parámetros e indicadores de rendimiento actuales mejorará la precisión a la hora de medir el éxito y el alcance de las acciones realizadas en el marco de la Iniciativa WestMED.

Salvo en lo que respecta al desarrollo de políticas y la contribución de WestMED, las acciones individuales correspondientes a cada una de las diez prioridades de la Iniciativa no están vinculadas a los objetivos específicos establecidos en el marco de acción actual.

Muchos de los objetivos enumerados son demasiado amplios para atribuirlos únicamente a las actividades de la Iniciativa. Los objetivos tienen sobre todo un carácter cuantitativo, pero muchos de los logros de la Iniciativa hasta la fecha no se pueden medir fácilmente.

Solución: reformular y adoptar parámetros de rendimiento alternativos para hacer el seguimiento de la aplicación.

El marco revisado debe incluir indicadores cualitativos y cuantitativos. Estos deben ser pertinentes y exhaustivos, y ha de resultar sencillo supervisarlos y presentar información sobre ellos. La integración de los aspectos pertinentes en los indicadores específicos garantizará que los cambios que se produzcan respecto de las prioridades puedan ser objeto de un seguimiento fácil en todos los niveles de gobernanza y aplicación. Asimismo, garantizará que cualquier nueva prioridad se integre fácilmente en los procesos de información y seguimiento.

El mandato del nuevo mecanismo de ayuda establece que debe elaborar criterios e indicadores para el seguimiento y medición de las actividades de las distintas estrategias de cuenca marítima y de los resultados correspondientes. De este modo, será más fácil abordar la cuestión de la Iniciativa WestMED, su marco de acción y su hoja de ruta para la acción.

3.2.3. *Reconfirmar y racionalizar las prioridades*

La Iniciativa WestMED opera dentro un amplio marco de políticas, acuerdos y estrategias internacionales, mediterráneas y de la UE relacionados con la economía azul sostenible.

Los tres objetivos generales y las diez prioridades de la Iniciativa se alinean en cierta medida con las políticas regionales y mediterráneas. Por ejemplo, la Iniciativa WestMED se basa en la Declaración ministerial de la UpM de 2015 sobre la economía azul. Sin embargo, las prioridades de WestMED se fijaron con anterioridad a la segunda Declaración ministerial de la UpM sobre la economía azul sostenible (2021).

Desde la adopción de la Declaración de Argel en 2018, los proyectos y propuestas respaldados por la Iniciativa se han centrado principalmente en las seis prioridades esbozadas en la hoja de ruta para la acción, en lugar de las diez prioridades del marco de acción. La hoja de ruta no describe una manera específica de aplicar las prioridades restantes¹⁰. Sin embargo, se han realizado algunos avances a través de los proyectos¹¹ y del último hackatón celebrado en junio de 2022. Este hackatón mostró un interés renovado por la ordenación del espacio marítimo y el turismo costero. El mecanismo de ayuda de WestMED ha apoyado los eventos de creación de redes sobre la ordenación del espacio marítimo (incluidos los países del Mediterráneo oriental) y seguirá haciéndolo, en particular a través de un nuevo grupo de expertos sobre ordenación del espacio marítimo creado a través del proyecto MSP-Med.

Solución: reconfirmar y racionalizar las prioridades en función de las prioridades regionales e internacionales.

Resultaría útil reajustar y alinear las prioridades de la Iniciativa con las nuevas iniciativas políticas regionales e internacionales. El reajuste podría hacerse sobre la base de la segunda Declaración ministerial de la UpM sobre la economía azul sostenible, que fue

¹⁰ Esto es, la cooperación de los servicios de guardacostas, la investigación e innovación estratégicas, la ordenación del espacio y la gestión del litoral, así como las sinergias y el intercambio de conocimientos marinos y marítimos.

¹¹ Por ejemplo, el [proyecto FIUFFRA](#), que promueve la cooperación en la lucha contra la pesca ilegal, no declarada y no reglamentada (INDNR).

respaldada por sus cuarenta y dos miembros y hace hincapié en la necesidad de abordar los retos medioambientales y climáticos a los que se enfrenta toda la región.

Estos temas pueden debatirse en la próxima reunión ministerial de WestMED, que se celebrará en 2023.

4. RECOMENDACIONES

Tal y como se pone de manifiesto en el presente documento, la Iniciativa WestMED ha tenido éxito hasta la fecha y ha avanzado de forma evidente en el cumplimiento de los objetivos de sus tres prioridades principales. Entre los ejemplos concretos de avances cabe citar la creación de grupos técnicos, el apoyo a la búsqueda de socios para los proyectos y la formulación de proyectos, así como la creación de diversas asociaciones. En términos más generales, la Iniciativa WestMED ha conducido sobre todo a una mejora de la cooperación y el diálogo en la región entre sus países miembros, y también fuera de ella, mediante la inclusión de otros países mediterráneos —tanto de la UE como países no pertenecientes a la UE— en una amplia variedad de proyectos.

Recomendación 1: en general, la Comisión recomienda que la Iniciativa WestMED y el marco de acción que la acompaña se mantengan sin cambios. Los beneficios descritos anteriormente demuestran su idoneidad. Por tanto, no es necesario introducir cambios, ya que las posibles mejoras pueden realizarse sin modificar el acuerdo actual.

Recomendación 2: la Comisión recomienda que el mecanismo de ayuda aborde cuestiones como el aumento de la visibilidad; un mejor uso de la marca para los proyectos (por ejemplo, el logotipo); y parámetros mejores y más adecuados para evaluar la aplicación de la Iniciativa. Tal como se pedía en el mandato, el nuevo mecanismo de ayuda debe presentar una nueva estrategia de comunicación en colaboración con las Delegaciones de la UE en los países mediterráneos y un nuevo conjunto de indicadores para medir los avances.

Recomendación 3: las prioridades en relación con las políticas regionales e internacionales deben revisarse y racionalizarse, teniendo en cuenta la segunda Declaración ministerial de la UpM sobre la economía azul sostenible. Los países miembros pueden debatir esta cuestión en la próxima reunión ministerial, prevista para 2023.

4.1. Perspectivas de futuro

Tras su presentación al Consejo y al Parlamento Europeo, el presente informe también se presentará en la reunión ministerial de WestMED de 2023, en Malta. Durante esta reunión, los países pueden optar por reconfirmar o actualizar las prioridades incluidas en el actual marco de acción de 2017. Asimismo, pueden actualizar las prioridades destacadas en la Declaración de Argel de 2018 y en la hoja de ruta para la acción.

La Comisión propone que se lleve a cabo otro estudio de revisión de la Iniciativa de aquí a 2027. El próximo informe de la Comisión al Consejo y al Parlamento Europeo también debe tener en cuenta los informes de los países de WestMED.

La Comisión publicará y compartirá el presente informe entre las instituciones pertinentes y las partes interesadas.

